

Remerciements

À Monsieur le Professeur Thierry PHILIP

Je souhaite vous exprimer toute ma gratitude car vous avez su m'accueillir au Centre Léon Bérard avec une grande gentillesse. Comme si cela ne suffisait pas, vous avez pris en main la co-direction de cette thèse, en vous montrant un excellent guide. Jamais vous n'avez hésité à m'accorder de votre temps, un de vos biens sans doute les plus précieux, compte tenu de votre charge de travail. Vous m'avez transmis une méthode de travail, appris mon métier et largement éclairé sur l'art de publier, un des points clés de la recherche. En espérant que cette thèse ne vous décevra pas, je vous assure de mon admiration et de mon très profond respect.

À Monsieur Patrick SYLVESTRE BARON

Je tiens à vous témoigner également toute ma reconnaissance pour votre soutien sans faille et votre contribution dans la réalisation de cette thèse. Malgré l'énergie que vous avez consacrée à appliquer formellement la relation d'agence au service public hospitalier, votre calme et votre patience ont toujours dominé nos séances de travail. Je vous assure de toute ma reconnaissance à laquelle j'associe également votre épouse, si souvent dérangée par les sonneries multiples de votre téléphone.

À Monsieur le Professeur Gérard DURU

Comme vous me reprenez dès que je vous vouvoie ou vous appelle « Monsieur le Professeur », j'ai donc exceptionnellement décidé de vous rédiger cette note personnelle à la deuxième personne du singulier. Je souhaite te manifester toute ma reconnaissance pour ton expérience en économie de la santé que tu as accepté de me faire partager sans la moindre réserve et les multiples réflexions que tu as apportées à ce travail. Entre deux déplacements, tu as toujours trouvé du temps et de la bonne humeur à m'accorder. Gérard, je t'assure de ma bien fidèle amitié.

À Monsieur le Professeur Jean-Louis RULLIERE

Je tiens à vous témoigner toute ma gratitude, vous qui me recommandiez en ce printemps 1998 à Monsieur le Professeur Thierry PHILIP. Votre soutien, qui permettait ma première immersion en économie de la santé, constitue indéniablement les prémices de ce travail.

J'adresse également mes remerciements les plus sincères aux personnes, qui sont intervenues ponctuellement dans ce travail de thèse, en particulier Monsieur le professeur Jean-Paul AURAY et Madame Béatrice REY pour leurs apports sur la nature de l'information, Monsieur le Docteur Christophe BERGERON et Madame le Docteur Perrine MAREC-BERARD pour les éclaircissements sur la cancérologie pédiatrique, Mesdames Brigitte CARLET, Lydie GANDON, Thérèse GARGI, Isabelle LIETTA pour les extractions de données nécessaires à l'élaboration des trajectoires patients, Monsieur Laurent BORELLA pour ses recommandations sur les trajectoires patients, Madame Marie-Thérèse CASTAING pour ses apports sur le fonctionnement du service de pédiatrie, Madame Marie CHARAVEL pour l'approche sociologique des trajectoires, Madame Christine FUHRMANN et Monsieur Gilles CHRYSOSTOME pour les valorisations des examens, Monsieur Jean-François LATOUR et Madame Catherine ENGEL pour leurs enseignements sur les médicaments, Madame Josiane POPESCU pour la recherche bibliographique, Monsieur le Docteur Pascal POMMIER pour l'éclairage sur l'évolution des techniques de radiothérapie, Madame le Docteur Catherine SEBBAN, Madame le Docteur Irène PHILIP, Monsieur Baudoin STANDAERT, Madame Dominique DEBLAIS pour leur contribution à l'étude médico-économique sur les greffes et Monsieur Jean SORIA pour ses remarques sur le concept d'espace-temps en physique.

Je remercie également Monsieur le Docteur Jean AMOURDEDIEU, Monsieur le Docteur Bernard AUBIN, Monsieur le Professeur Philippe BRET, Monsieur le Professeur Cyrille COLIN, Monsieur le Professeur Louis DAVID, Monsieur le Médecin-Chef Jacques DESBAUME, Monsieur le Professeur Hubert DODAT, Monsieur le Professeur Maurice FREIDEL, Monsieur le Professeur Daniel FLORET, Monsieur le Professeur Jacques PEYRAMOND, Monsieur le Professeur Jean-Christian PIGNAT, Monsieur le Docteur Hubert POITRINEAU et Madame le Docteur Marilynne VASSELON-RAINA. Vos autorisations d'accéder aux dossiers des patients m'ont permis d'élaborer intégralement leurs trajectoires.

Permettez-moi maintenant de me tourner vers mes parents, qui ont tout fait pour que je réussisse mes études en général et cette thèse en particulier. Je ne leur en serai jamais assez reconnaissant. Je lève également mon chapeau à mon épouse Dita pour son soutien permanent et sa patience. « Et dire que tu as même dû t'exiler dans les phases intenses de mon travail... ». Et puis, Sébastien encore trop petit pour comprendre le monde des adultes et qui n'a pas pu jouer avec son papa autant qu'il l'aurait souhaité. Oui, mes parents, mon épouse et mon fils méritent vraiment que je leur dédie ce travail.